

Noticiero de Soria

Año XXII

SORIA.— Miércoles 23 de Marzo de 1910.

Núm. 2.344

Damos hoy este tamaño al periódico para que así acompañe mejor al EXTRAORDINARIO ilustrado que también publicamos y sea a la vez más cómodo al lector como más seguro el envío por correo a los suscriptores de fuera de la capital.

SEMANA SANTA

El augusto misterio de la muerte de Jesucristo, ha sido, es y será en todo tiempo objeto de provechosa y levantada meditación para las almas que de veras anhelan vivir cristianamente, pues ella es eficazísimo estímulo para adelantar y reconcentrarse en toda virtud.

Recordando las dolorosas escenas de aquel singular y trágico suceso, considerando las humillaciones, los dolores y las afrentas del Redentor del mundo; al contemplarle enclavado en el ignominioso patíbulo de la Cruz, en el más desconsolador abandono, al verle injuriado y maldecido por los hombres, sufriendo los rigores de la divina justicia, se comprende cuán grande es la caridad de Dios para con nosotros y cuán terribles son las consecuencias de la malicia y el pecado, pues para satisfacer por él debidamente dió su sangre y su vida el Hijo de Dios en la tierra.

Por eso la devoción a la Pasión del Crucificado despierta en el alma el amor de Dios, el aborrecimiento del Pecado y el deseo del perdón; y queriendo la Iglesia nuestra Madre que estos sentimientos se graven digna y profundamente en el corazón humano, después de la penitencia y el ayuno de la Cuaresma dedica la SEMANA SANTA

6 MAYOR a conmemorar la muerte de nuestro divino Salvador.

Nada hay tan grande y patético como la liturgia y los ritos de la Iglesia en estos días de duelo.

Entre lúgubres y misteriosos símbolos que tan al vivo representan la tristeza y la desolación, resuenan en las bóvedas del templo los lamentos de los Profetas mezclados con los gemidos que arranca el dolor a la Víctima inmaculada.

El corazón más insensible ó soberbio se conmueve profundamente presenciando esas inusitadas y augustas ceremonias vivificadas y sublimadas por fervientes súplicas que entre sollozos y lágrimas dirige al Cielo la desconsolada Esposa de Jesucristo para atraer sobre la tierra la apetecida reconciliación.

AL PIE DE LA CRUZ

Los consuelos de la Religión son la atmósfera en que vive el alma cristiana. Sin los soberanos alientos que infunde la fé cómo hubieran podido sobrevivir al sangriento drama del Calvario las nobilísimas figuras de la Madre de Dios y el discípulo amado? Ninguno de sus enemigos se compadeció de aquellas benditísimas almas, las primeras que abrazadas al santo madero, recibían la sangre redentora.

Nunca se vió tanta belleza unida con tanto dolor, pero nunca la belleza cautivó menos al público, ni el dolor conmovió menos las entrañas farisáicas.

Nadie creía que aquella Religión, cuyo Fundador moría tan afrentosamente y cuyos discípulos huían tan medrosos, levantaría cabeza, ni pasaría a la Historia sino como referencia de un pobre maníaco.

Jesús, muerto por la debilidad de Pilatos, cuando los treinta y tres años de edad podían ser su mejor pedestal de futura grandeza, defraudaba las esperanzas de resurgimiento nacional que en él habían fundado los más entusiastas israelitas. Aquello que constituía el ocaso del Cristianismo, juzgado con criterio racionalista. Adiós sueños dorados de Religión y Patria.

María, la más santa y sabia mujer que más honradamente ha pensado, juzgaba de opuesto modo. En

contacto con la divinidad cuando más brillantes resplandores despedía, fijó su clara mirada en el mundo entenebrecido por todas las concupisencias y vaticinó su salvación: seré su reina, dijo.

San Juan, ángel en carne humana por su pureza, corazón abrasado en ardentísimas llamas de caridad, entendimiento divino al servicio de verdades sobrehumanas, discípulo predilecto de la eterna Verdad, personificación augusta del Hombre-Dios, sería el testamentario de Jesús y el que desde las soledades de Patmos había de anunciar los últimos estertores del mundo.

El dolor más fiero escogió sus víctimas entre las criaturas más sensibles: crucificó al Hijo de Dios, desgarró las maternales entrañas de la Virgen María y martirizó al Apóstol y Evangelista San Juan.

Males sin cuento llovieron sobre la primitiva grey cristiana. Moría irremisiblemente, decían los Césares, Herodes, Pilatos, Anás y Caifás se bastaban para ahogar en su cuna aquella escuela de Cristo, y se equivocaron una vez más. Padre, perdónales, porque no saben lo que hacen, dijo el Salvador, desde la cruz bendita.

Pasó la tormenta destrozando cuerpos y almas, eso sí, pero triunfó la verdad, que sigue arrolladora en su marcha, y desde el oriente al poniente, desde el septentrión al mediodía, Cristo vence, Cristo reina, Cristo impera.

La bondad es el secreto para disfrutar de la única felicidad posible en este mundo subilunar. Goce satánico es el que proporciona la perversidad, pero ese goce tiene, como el cáncer, la malhadada cualidad de consumir a la persona que lo padece.

Franco-Man.

Cómo era la corona de espinas de Nuestro Señor Jesucristo.

Todos los detalles históricos relacionados con la sagrada Pasión del Hombre-Dios es natural que inspiren al pueblo cristiano un vivo interés; sobre todos ellos se ha escrito e investigado, pero los autores religiosos no han podido aún determinar, sin que ofrezca ningún género de duda, cómo era la corona de espinas que, para confusión del orgullo humano, fué ceñida á las divinas sienes del Redentor del mundo. En un bajo relieve del siglo II se halla la más antigua representación de esta escena de martirio.

San Jerónimo, San Gregorio Niseno y otros Doctores eclesiásticos escriben que la corona de espinas era de un arbusto llamado rhamnus, planta muy abundante en Judea, tan espinosa que retiene y rasga cuanto toca; sus hojas son agraciadas y agradables sus florecillas. San Agustín y Casiodoro describen también este arbusto, que los italianos llaman spina sancta.

Pero ha sido un erudito francés, Ch. Rohault de Fleury quien examinando diversas reliquias notables de las sagradas espinas y comparando lo que afirman ó indican los autores, ha podido reconstruir la forma de la santa corona del Redentor. Grave dificultad es la que ofrecen muchas de ellas, pues para satisfacer la devoción de los pueblos se ha tratado de imitar en astillas de madera las sagradas espinas, porque no siempre ha sido posible obtenerlas de una autenticidad indubitable.

Entre las que son universalmente tenidas por auténticas se cuentan las de Pisa, París, Tréveris y Cámarra Santa de Oviedo.

En muchos templos de la cristiandad se tienen en gran veneración reliquias de la sagrada corona; en España hay muchas de ellas, sin que sea fácil indicar cuáles son las verdaderas auténticas; son nota-

bles la que encerrada en un precioso relicario gótico se conserva en la Catedral de Mallorca y las ocho que hay en la Cámara Santa de la Catedral de Oviedo.

La de Mallorca pertenece al antiguo gremio de navegantes; por esto la alhaja de la custodia tiene por remate un airoso bajel.

El aro ó diadema circular de junco marino que forma parte principal del religioso tesoro de la Sainte Chapelle de París, es sin duda, la más notable reliquia del doloroso instrumento que motivó estas lamenas; cuando Rohault hizo esta observación, dedujo sozamente la verdadera forma de la corona de espinas, como iremos notando.

Esta reliquia de la capilla palatina de París procede del santo rey de Francia Luis IX, y su historia está relacionada con la de las Cruzadas. Indudablemente es de junco marino; ya Benedicto XIV, siguiendo el testimonio del P. Durand, hizo la misma afirmación.

El augusto hijo de Blanca de Castilla, para guardar tan precioso recuerdo de la Pasión del Salvador, gastó considerables sumas en la construcción de la Sainte Chapelle, cuya descripción trae Voilet le Duc: es en el piso superior de la misma donde se venera reliquia tan importante.

Escribe Gosselin que «parece natural pensar que los soldados se sirvieron del junco marino ó de alguna planta herbácea para ligar y mantener las espinas con las cuales querían formar la corona de Jesucristo... Estoy examinando una espina (añade) de las que Linneo, siguiendo á los botánicos antiguos, llama rhamnus spina Christi y los botánicos modernos conocen con el nombre zizyphus spina Christi.» Las famosas reliquias de Tréveris y de Pisa muestran, acompañando á cada espina recta, otra curva; pertenecen, verdaderamente, á la especie rhamnacea que hemos indicado.

Asociando las ramas espinosas del rhamnus ó zizyphus delatado en las reliquias de Pisa y Tréveris, al aro de juncos marinos que se guarda en París, concluye Rohault en su concienzuda «Memoria sobre los instrumentos de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo», que la corona debía tener forma de capacete ó pileus; opinión fundadísima que acepta, entre otros, el P. Mir en su admirable «Historia de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo».

Tal vez sospechando que tenía la forma de capacete, Felipe Diez la llama casco del Hijo de Dios. La reliquia de París constituye el diadema ó bandeau del espinoso capacete; los extremos de las ramas del zizyphus estaban atados ya en la parte exterior, ya en el interior de dicho aro; por esto era necesario que el mentado aro alcanzara un diámetro bastante mayor que el de la Santísima Cabeza de Jesucristo; pues, de otro modo, las tortuosas y dobladas ramas del rhamnus y sus largas y penetrables espinas, hubieran opuesto á la cruel coronación un obstáculo insuperable.

Ocioso es recordar que los artistas, aun los más reputados (como Susillo, Montañés, etc.), obedeciendo á ideas preconcebidas, esculpen y pintan los Crucifijos, ceñiendo á sus sienes una corona que afecta la forma de una diadema espinosa, y no la de capacete. Tal vez la costumbre de tal representación, se funda en analogías con la corona de cabellos que en torno de su afeitada cabeza llevaban los frailes; y antiguamente todos los sacerdotes. Eso nos lleva, como de la mano á tratar del origen de la tonsura eclesiástica, pues está relacionada con la coronación de espinas.

San Gregorio de Tours recoge una vieja tradición que parece remontarse al tiempo de los Apóstoles, según la cual, el primer Pontífice, San Pedro, había llevado la cabeza rapada; destacándose solamente en torno de ella una corona de sus cabellos, en recuerdo

CULTOS DE ESTA SEMANA

EN LA INSIGNE COLEGIATA DE SORIA.

Miércoles Santo.—Hoy, á las seis de la tarde, se cantarán solemnes Maitines, Laudes y el MISERERE por la Capilla de música de la Colegiata.

Jueves Santo.—Mañana comenzará el Coro á las diez menos cuarto de la mañana y cantada Nona se celebrará Misa solemne en la que de precepto se hace la Comunión general del Clero, y en la Colegiata comulgarán después los individuos del Excmo. Ayuntamiento y los pobres que representan el Apostolado.

Acabada la Misa, se hará la procesión sin salir de la iglesia por el lado del Evangelio y por el camino más largo al sitio donde estará la Urna en que se ha de reservar el Santísimo Sacramento en el monumento.

A las tres de la tarde se hará el Mandato y el Lavatorio de pies á los discípulos, y acabado éste, predicará el sermón el Canónigo Magistral don Manuel Requejo.

Principiarán los Maitines y Laudes á las cinco, cantándose al final el Salmo Miserere por la Capilla de música de la Colegiata.

Viernes Santo.—A las seis de la mañana predicará el sermón de Pasión el Canónigo don Felipe Andrés González.

Comenzará el Coro á las ocho y terminadas las Horas menores se hará el oficio de este día cantándose la Pasión después del Tracto, como el Domingo de Ramos, y acabada la adoración de la Santa Cruz, por el camino más breve se irá al lugar donde estará el Santísimo Sacramento y se hará la procesión como el día anterior.

Principiarán los Maitines á las tres de la tarde, concluido el Miserere, predicará el sermón de Soledad el Canónigo don Julián Garcés de Miguel.

Después se ordenará la Procesión conforme al programa de la Cofradía del Santo Entierro de Cristo, cuyo texto va inserto en el número extraordinario que acompañamos.

Sábado Santo.—Comenzará el Coro á las ocho de la mañana y terminadas las Horas menores se bendecirá el Nuevo Fuego sagrado y los granos de incienso que han de ponerse en el Cirio Pascual; se practicarán las demás ceremonias religiosas diciéndose Misa como el Jueves Santo, y á las diez de la mañana habrá de cantarse el *Gloria in excelsis Deo*, descorriéndose las grandes cortinas que cubren el Altar mayor.

El domingo de Pascua, después de cantado el Evangelio en la Insigne Iglesia Colegial, predicará el sermón de Resurrección el M. I. señor Licenciado don Juan Jimeno y Jimeno, Canónigo de la Colegiata.

EN LOS DEMÁS TEMPLOS DE SORIA.

Desde las nueve á las diez de la noche se practicará mañana Jueves Santo, en el templo de San Juan de Rabanera, el ejercicio piadoso de la *Hora Santa*.

El Viernes Santo, en la misma iglesia de San Juan desde las doce de la mañana á las tres de la tarde se practicará como viene haciéndose de tiempo inmemorial el ejercicio conmovedor de la *Agonía* de Nuestro Señor Jesucristo.

De diez á once de la noche, en el templo del Sa-

de la coronación de espinas sufrida por su Divino Maestro; fué el espíritu de piedad cristiana que indujo al santo á observar tal costumbre. En una miniatura de un códice antiguo se ve á San Pedro en la prisión, rodeado de soldados romanos, que le cortan la cabellera: de aquí se ha querido hacer derivar la tonsura eclesiástica; Lacroix repula como falso este origen. Lo cierto es que, desde el tiempo de San Gregorio de Tours, quien, como hemos dicho, enlaza el recuerdo de la coronación del Señor con los orígenes de la tonsura en la persona de San Pedro, la iconografía asigna al primer Papa el atributo indicado, grafía que, como marca de preeminencia sobre los demás Apóstolos, como marca de preeminencia también Saussay, Chamillard y otros eruditos.

La casulla (hoy muy reducida, pero que antiguamente, según las Etimologías de San Isidro, era bastante holgada para envolver todo el cuerpo como en una acasita, casula) frecuentemente llevaba, y aun á veces lleva en la espalda, el dibujo de una cruz: esto hace recordar á los fieles, al subir el sacerdote al altar, la subida de Cristo llevando la cruz á cuestas, al Calvario, donde había de ofrecerse víctima de amor á los hombres. Completando este simbolismo, cada ornamento sacerdotal tiene su significación; y en tan solemnes actos es cuando la corona clerical recuerda mejor la corona de espinas del Divino Mártir del Gólgota.

Inventada por la burla y la crueldad, la corona de espinas ha sido después la más reverenciada de las coronas; de su recuerdo, por espíritu de humildad y por mandato de San Pablo (según Gonzalo de Illescas), originóse la tonsura eclesiástica. Símbolo primeramente de la dignidad papal, es aquella corona de dolor, en la historia humana, el punto de partida de una serie de evoluciones que han labrado la tierra de los Soberanos Pontífices.

Entre el manto de irrisoria purpura y la corona de espinas, y el sambenito y la coraza no descubre el pensador desconsoladoras semejanzas? En la Edad Media las coronas de escarneo y mofa siguieron en uso para castigar á los ambiciosos que intentaban usurpar la dignidad real; la historia de los visigodos ofrece de esto varios ejemplos: Wamba hizo pasear por las calles de Toledo, llevando coronas de ajos, á los condes que se habían sublevado en la Galia gótica.

La decalvación, á que apeló Ervigio para deshacerse de aquel mismo rey, es, entre otras muchas, una prueba de lo despreciable que era una cabeza rapada.

El cabello corto era propio de esclavos; la decalvación imposibilitaba para el acceso al trono y á las altas magistraturas; por esto la usaron los monjes, renunciando á la pompa mundanal. Siendo el pelo largo signo de hombre libre entre los germanos, pudo la tonsura eclesiástica (que no se generalizó hasta el siglo V y principios del VI, y fué aquí reglamentada por el Concilio IV de Toledo), pudo, repito, significar que el clérigo no se pertenecía á sí propio, sino que se debía enteramente á la Iglesia. La tonsura, pues, tras su primer origen de la coronación de espinas y luego de las recomendaciones de San Pablo, de la tradicional decalvación de San Pedro, del espíritu de humildad de los primeros monjes y de la necesidad de una carea ó sello que distinguiera al eclesiástico del seglar.

El recuerdo, también, del martirio del Señor, tratado en este artículo, llenó de piedad el alma del denodado conquistador de Jerusalén cuando la primera cruzada: Godofredo de Buillon negóse á ceñir diademal en la ciudad donde Jesucristo había caído: corona de espinas, y, rechazando el título de rey, con que se le aclamaba, tomó modestamente el de Defensor y Barón del Santo Sepulcro.

Jaime Pomar

grado Corazón de Jesús, tendrá lugar el *Via Crucis* y de once á doce la misma la *Hora Santa*.
 En los demás templos, todos los cultos religiosos de la Semana Santa ó mayor.

ADORACIÓN NOCTURNA ESPAÑOLA

Vigilia de mes.—Turno de San Tarsicio el 27.—Domingo.—Misa de Comunión á las ocho y el ejercicio á las tres de la tarde en la parroquia de Santa María la Mayor.

Domingo de Ramos.

Sabiendo la multitud que acudía á Jerusalén para la fiesta de la Pascua, que llegaba Jesús, salió de la ciudad llevando ramos de palmas en las manos, y fué á su encuentro clamando en alta voz: ¡Hosanna al Hijo de David! ¡Bendito sea el que viene en nombre del Señor! Y las gentes tendían sus vestidos por el camino y cortaban ramas de los árboles y las esparcían por donde había de pasar.

Y estando el Salvador cerca de la bajada del monte Olivete, las gentes, tanto las que iban delante de El, como las que iban detrás, clamaban diciendo: ¡Hosanna al Hijo de David! ¡Bendito el que viene en nombre del Señor! ¡Bendito sea el reino de nuestro padre David que vamos llegar, Hosanna en lo más alto de los cielos!

En este recibimiento, si consideramos la actitud de las turbas, ciertamente nos llamarán la atención tres cosas: la palabra *Hosanna* que emplean en sus aclamaciones, el salir á recibir al Señor con palmas y ramas en las manos, y el que tendieran sus vestidos por donde había de pasar Jesucristo.

La palabra *Hosanna* que se compone de *Hosia* (Salud) y de *Na*, abreviación de *Anna*, (Yo os lo ruego), con sus aclamaciones ordinarias hicieron de ella los judíos una especie de interjección nacional, que significa ¡Salve, paz y gloria! Y el séptimo día de la fiesta de los Tabernáculos se llama en el calendario hebreo *Hosanna rabba*, es decir: el gran Hosanna.

Al salir los judíos á recibir á Jesucristo con palmas en las manos era señal de una ovación triunfal. Y para exteriorizar más este júbilo, las ramas que cortaron de los árboles y tendieron por el camino, debieron ser diversas especies. El monte Olivete, ofreció ramos de olivo al entusiasmo de la multitud. El torrente Cedrón, que fué preciso atravesar, dió sus frondosos sauces; y la montaña de Sión que se hallaba escalonado de mirtos y limoneros, dió también su contingente, contribuyendo al triunfo del Hijo de David.

El tender sus vestidos por donde había de pasar Jesucristo, fué señal de vasallaje y de sumisión. Esta costumbre hebrea se ha conservado en Oriente hasta nuestros días.

En efecto, M. Farran, cónsul inglés de Damasco, pasando por Belén el año 1834, vió venir á su encuentro centenares de hombres y de mujeres, que, de repente, y como por una súbita inspiración, tendieron sus vestidos por tierra, delante de su caballo, suplicando á dicho M. Farran intercediese por ellos al virrey de Egipto, en cuya indignación habían incurrido rebelándose contra él.

En mérito de los aplausos y aclamaciones, Jesucristo, fijando su mirada en la ciudad de Jerusalén, lloró, anunciando la destrucción y ruina de aquella ciudad, que dentro de pocos días sería derrocada;

y que en castigo de tan horrendo crimen quedaría arrasada y dispersos sus hijos.

Sebastián Vitorri,
 Presbítero.

Ecós de la Provincia

Berlanga de Duero 21 de Marzo de 1910.

Ayer, Domingo de Ramos, unos amigos de lo ajeno penetraron en la Casa Consistorial de esta villa con el objeto de apoderarse de los fondos municipales.

Para conseguir su pensamiento, entraron en el edificio por la tronera del tejado. Una vez dentro llegaron al sitio donde se encuentra el tubo de la estufa, retiraron éste y agrandaron el agujero hasta poder penetrar un hombre casi en ropas menores. Como la estufa se halla en la habitación donde está el arca de fondos—ésta es de nogal con tres hermosas, antiguas y resistentes cerraduras quisieron violentarlas. Viendo que era inútil su empresa, apelaron á la lima, hicieronlo así y hubiesen podido cometer su fechoría, pero la casualidad de encontrarse en el edificio algunos concejales, á quienes llamó la atención un ruido extraño en aquella habitación, hizo que los malhechores abandonasen su perversa intención, dejando en el desván varias ropas.

Dado conocimiento al Jefe del puesto de la Guardia civil se ha puesto en movimiento para poder capturar á los criminales que con todo el cinismo se propusieron robar al Municipio.

Hay vehementes sospechas de quiénes son los autores; los tribunales de Justicia se encargarán de aclararlo una vez que estén en su poder.

Mucho sentimos tener que reseñar actos de esta naturaleza y bien á pesar nuestro lo hacemos.

Hace mucha falta autoridad y entereza en los padres de familia para con sus hijos; esa lenidad de que hoy hacen alarde unos y otros perjudica y acarrea disgustos á la familia y á la sociedad. Es preciso educar moralmente en el hogar doméstico, sin este freno vamos al abismo. Es necesario hacerles ver que debe respetarse lo ajeno y conformarse con lo suyo, y de este modo podremos vivir tranquilos.

El Corresponsal.

Almarza 21 de Marzo de 1910.

Después de un tiempo hermoso, han vuelto los fríos intensos. El mercado último poco concurrido, pues estuvo un día malísimo, habiendo regido los precios siguientes:

Trigo puro, fanega, 12,50 pesetas, común 11, centeno 9, cebada de 7,50 á 8,50, avena 6, guisantes 11, guijas 9, lentejas 9,25, yeros 10, patatas, arroba, 1,75, huevos de gallina, docena, 0,85.

—Ha sido trasladado á Villaciervos el cabo de la Guardia civil de esta villa don Carmelo Serrano, cuyo traslado ha sido muy sentido, pues gozaba de las simpatías del pueblo así como de los que pertenecen á esta demarcación.

—El día 17 del actual se dió cristiana sepultura á don Sandalio Casado, Farmacéutico de esta villa durante 16 ó 17 años. Su muerte ha sido muy sentida y el entierro fué una verdadera manifestación de duelo.

A su numerosa familia le deseamos santa resignación.

El Corresponsal.

En nuestro Concejo

Antes de celebrar sesión rápida y compendiosa, como todas las sesiones debieran ser. Presidió el señor Vicón y tan solo dejaron de asistir dos ediles, señores María Pascual y Urraca. Se dió lectura á una expresiva carta del señor Duque de Medinaceli, dirigida al señor Vicón como presidente de la Junta Magna de ferrocarriles, suscribiéndose dicho Duque y diputado á Cortes por el distrito de Agreda, al empréstito para los estudios del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud, por la respetable suma de 25.000 pesetas, sin interés. Se hizo constar en acta el rasgo generoso del representante aristócrata, concediéndole á la vez expreso voto de gracias.

Quedó enterada la Corporación municipal de una carta que el actual ministro de la Guerra general Aznar, ha dirigido al Presidente del Consejo de ministros señor Canalejas, al cual le manifiesta haber recibido por su mano, la Instancia del Ayuntamiento de Soria relativa á la petición de guarnición de tropa arreglando la Corporación nuestro cuartel de Santa Clara, y que dicha instancia la ha pasado ya á la Comisión de guerra que estudiará resueltamente el asunto.

Se dió cuenta del Informe emitido por la Comisión municipal de Hacienda, dando de baja definitiva varios censos de pueblos relativos ó roturos de montes, que se hacían constar sus rendimientos en los presupuestos municipales siendo siempre negativas tales partidas; desde hace lo menos veintiseis años, habiéndolo investigado así escrupulosamente dicha Comisión.

Se acordó que se anunciaran á concurso las obras que han de llevarse á cabo en el camino y puente de San Polo y arreglo de las barandillas y subida á la ermita del Patrón de Soria, San Saturio.

Se aprobó el proyecto de nuevo Invernadero de los jardines de la Alameda de Cervantes, que será situado junto á la fachada de la ermita de La Soledad, y cuyas obras también serán objeto de concurso.

Se dió cuenta del proyecto de la construcción del Hotel que don Román Carnicero se propone edificar en el solar que al efecto compró en el ensanche de la parte alta de Soria, aprobándolo el Ayuntamiento y ampliando que el señor Carnicero sea el primero en venir á hermostrar con tal edificio nuestra capital.

Acordó la Corporación adquirir aparatos de nivelación, necesarios para medir el agua de las de la elevación del río Duero, desde el punto de la toma á los depósitos del Castillo.

En la sección de ruegos y preguntas, hizo uno el concejal señor Sanz Oliveros, al señor Alcalde para que en su próximo viaje á Madrid con motivo de firmar los estudios del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud, no deje de volver á gestionar, hasta lograrlo, el más pronto despacho del proyecto de nuevas Escuelas de Soria.

El Concejal don Daniel Gil suplica también al señor Alcalde, que una vez que se halle en Madrid, se entere en el Ayuntamiento de la Coronada villa del importantísimo asunto de las subsistencias y como aquel resuelva cuanto á ellas afecta, para que si fuera necesario en Soria, se procediera de igual ó parecido modo estableciéndose por cuenta de nuestro Ayuntamiento, las tablas reguladoras.

Y terminaron los ruegos y preguntas, con uno del Concejal don Emilio Vázquez para que el señor Alcalde, logre aprender en el ministerio de la Guerra, que si en este año hubiesen de celebrarse prác-

ticas de Artillería, sean estas en el campo de tiro de Soria, con más motivos y derecho que ninguna otra capital de provincia, puesto que en el año pasado le fueron concedidas y hubieron de quedar suspendidas por el triste motivo de la campaña de Melilla.

No hubo más asuntos de que tratar, y se levantó la sesión.

Los gastos de la guerra

Del avance de gastos extraordinarios que la guerra del Rif ha de ocasionar aún en el presente año, se calcula en el ministerio de la Guerra que dichos gastos no bajarán de 50 millones de pesetas.

El Gobierno parece que se halla estudiando ya, no sólo la manera de atender á tal gasto, sino también la de consignarlo en un presupuesto especial, distinto del que constituye la norma ordinaria de la vida económica del país.

Entienden los actuales gobernantes, que un gasto de naturaleza tan extraordinaria no debe ir mezclado ni confundido con las atenciones ordinarias y corrientes del presupuesto.

Y entienden al propio tiempo, que es hora de decir al país: la verdad entera de lo que cuestan las guerras, abandonando el pasado sistema de ocultar y atenuar tales gastos. Así el país podrá juzgar con todos los elementos de juicio necesarios en asuntos de tanta trascendencia para la vida nacional, como son los de la política ofensiva y defensiva.

Líneas cortas.

"Dar de beber al sediento."

Rosa era su nombre, y	Escuchó la tonadilla
Por el su rosiro divino,	Mari-Rosa, y al momento
Era la flor más hermosa	Le acercó su cantarilla
Del campo salamanquino;	Y dijo al mozo sediento:
Al despuntar la mañana,	-Bebe, zagal, que está fresca;
Moza de grandes primores	Bebe y remoja tus labios,
Al despuntar la mañana,	Porque vienes de camino,
Venían los ruiseñores	Porque vienes de á caballo.
Cantando á la su ventana,	Hizo el vaquero parada,
Y la su ventana abría	Del caballo se apeó,
Por ver el monte y la vega;	Ella se puso encarnada...
Ella era el sol que salía,	El del cacharro bebió
Ella era el día que llega	Y dijo:—No encuentra har-
Rosa, infeliz, ignoraba	tura
Que es el amor pasajero,	Mi sed,
Y un día que clareaba	—¿Está fresca?
Pasó por allí un vaquero	—Está,
Que cantaba:	Y si el agua es fresca y pura,
<Toa la noche de á caballo,	Más pura es quien me la da.
Toa la noche de camino,	Rosa bajó ruborosa.
Y yo me muero de sed	Los ojos; la cantarilla
Y no encuentro un arroyito	Tomó de su mano Rosa

Y él cantó otra tonadilla.
 «Agua fría de la sierra,
 Tu mano, niña, me dió;
 El agua que tú me diste,
 Agua es que me supo á
 amor.»
 Subió al caballo el vaquero,
 Siguió su marcha el ganado
 Y se escuchó un «yo te
 quiero»
 Del zagala enamorado;
 En la zagala amorosa
 Nació la flor del amor,
 Y hoy Rosa ya no es la rosa
 De aquel lozano color;
 Ya no es de la su alquería
 El pajarillo parlero;
 Ya toda la su alegría
 Se la llevó el su vaquero,
 Por el sendero,
 Al amanecer de un día.
 Ya no reposa un momento,
 Ya desde el llano á la altura

Quiere que vuelva sediento
 A beber de su agua pura;
 Pronta, con su cantarilla,
 Ya le espera enamorada,
 Ya en la aldea y en la villa
 La cantan esta tonada:
 «Aquella moza
 De la alquería
 Perdió hace tiempo
 La su alegría;
 Por el su amor,
 Perdió el encanto
 Del su color.
 Si al Tormes vas por agua,
 Ten cuidadito
 No se te haga de noche
 Por el camino,
 Que en los senderos
 Suele haber muchos lobos
 Que están sedientos.»

A. Casero

Ecossorianos

El guardián de las ruinas de Numancia, soriano Felipe Lubias, ha sido repuesto en su modesto cuanto honroso destino.

La razón y la justicia han tenido en este caso, la debida reparación.

Hasta con la adición plausible, de que se le abone el sueldo desde el día mismo que tan indecorosamente se le dejó cesante.

Felicitemos, pues, muy de veras, al buen Felipe Lubias, que seguirá guardando el heroico solar y dando pan de este modo á su honrada familia.

Los individuos de la Comisión Científica Española de las ruinas de Numancia que vivamente se interesaron en el asunto; los representantes de la provincia que han hecho otro tanto (los que hayan sido), la Prensa de Soria que ha hecho esta digna campaña, y este *Noticiero* soriano, por cuanto atañe más particularmente al señor Canalejas—que tan patrióticamente ha cumplido su palabra;—se pueden dar en esta ocasión por satisfechos con el anhelo del deber cumplido.

Y ahora que sigan los trabajos de excavación; que no falten consignaciones metálicas para toda la próxima campaña numantina, y, arriba con la HISTORIA DE SORIA que tan á lo vivo está patente en el solar más sacrosanto de la tierra española.

Cada cual se honra con lo suyo, dentro de la región como de la nacionalidad.

Del ferrocarril Olvega-Castejón y la campaña en la Asamblea de Tudela como en nuestra capital, ni nos olvidamos ni desistimos; ni desistiremos; nuestros colegas navarros y sorianos nos tienen como siempre incondicionalmente á su lado.

Conste, y muy ingenuamente sea dicho, que se nos pasó por alto lo que últimamente manifestaba *La Verdad* que no leímos del todo ni despacio por alguna perentoriedad, seguramente; pero bien dicho está lo que expone de *apretar los tornillos* de nuevo, y si preciso se cree, que se convoque á otra reunión y se vaya ante los Poderes públicos.

Y de una vez, se determine cuanto es preciso en favor de los pueblos que están sufriendo injustos perjuicios; privados de que en debida forma y como es de ley, circule ya cuanto antes el ferrocarril Olvega-Castejón.

La función teatral patriótica del domingo último en el Coliseo soriano á beneficio de los damnificados por las últimas inundaciones de Castilla, León

y Galicia; fué un éxito por el que felicitamos á las señoritas sorianas que en ella tomaron parte, á los directores y apuntadores sin dejar á nadie que más ó menos directamente contribuyó al legítimo triunfo, como á la Junta Provincial de Socorros tributada hace pocos días y que de tanta actividad ha dado muestras.

SORIA *siempre responde*, y lo que hay que lamentar, es que sus fuerzas no sean tan grandes como son sus deseos.

Á los pueblos que sufrieron tan tremendas calamidades se les demuestra cuando menos que en este rincón castellano se siente la desgracia y se contribuye en cuanto es dable á remediarla.

Y tras de la función teatral, ya se anuncia la organización de una novillada por aficionados y algún torero de cartel.

Todo se hermana, caridad y divertimientos:

Á Madrid marcharán en breve los señores Iglesias y Vicón, de la Junta Magna y quedará firmado con los distinguidos compañeros de las de Burgos y Aragón, el compromiso del previo pago de los estudios del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud, cuya odisea comienza ahora y del patriotismo de todos habría de ser hermoso que surgiese más tarde empresa constructora.

El porvenir de Soria comienza también por este lado y hay que proseguir con tesón y con fé el camino emprendido.

La pobre SORIA se ha visto de tan antiguo, y aun se vé tan aislada que ¿á quién ha de extrañar que pida un día y otro día insistentemente lo que de razón y de justicia le corresponde?

Escuelas nuevas y buenas. Batallón de tropas que la guarnezcan.... Elementos mayores de vida, todo cuanto en pasados tiempos no le dieron (ó mejor dicho le arrebataron.)

—Adelante y mucha unión, entre sorianos para luchar es lo que más precisa.

Todo, ni mucho menos, puede estar basado en la política de partidos.

Hay que procurar Patria chica en concepto de intereses generales.

De dos indultos se preocupa Soria en estos momentos.

El del reo de Carrascosa de Abajo, y el de la Venta de la Laguna.

Toda nuestra población se identifica con los abogados defensores de ambos reos, señores Granados y Llorente Lapuerta.

De la regia prerrogativa debe esperarse que en nuestra provincia no se alcen dos patibulos.

Al Jefe del actual Gobierno, que como él dice, Soria fué su cuna parlamentaria, se lo tiene expuesto expresivamente también.

Compadézcase á los delincuentes, pero por humanidad, concedaseles el perdón.

NOTICIAS

Por uno de esos olvidos de los que la voluntad es tan agena, dejamos de consignar en el número anterior, el nombre de nuestro querido amigo don Pedro de San Martín como uno de los buenos amigos y convécinos del señor Abad de la Colegiata que formaron parte en el duelo del entierro de su inolvidable madre doña Fermina Santacruz (q. e. p. d.)

Lo hacemos así constar con el agrado natural la vez que expresamos nuestra involuntaria y sentida omisión.

Anteayer á la misa de cuerpo presente por el eterno descanso de la expresada señora, en el templo de La Mayor, asistió también una concurrencia numerosísima de parientes, amigos y relacionados de los señores Gómez Santacruz á los que renovamos nuestro sincero pésame por su irreparable desgracia.

Anteayer por la tarde en la iglesia de Nuestra Señora de la Mayor, contrajo matrimonial enlace nuestro buen amigo y paisano don Emilio García Mossé, con la distinguida señorita María de la Concepción García Escudero, siendo madrina la hermana de la novia señorita Agustina y padrino el hermano del novio, don Maximino.

En el Hotel del Comercio fué servido á los invitados un espléndido lunch.
Reciban los recién casados nuestra sincera enhorabuena deseándoles muchas felicidades.

En el tren directo de mañana jueves marchará con dirección á su destino en Melilla el señor Coronel ex-gobernador militar de Soria don Antonio Serra Orts, el cual nos manifiesta que le demos por despedido de cuantas personas no lo haya podido él hacer personalmente, y que siempre reconocido á Soria, no olvidará sus afectuosas amistades aquí contraídas en esta hospitalaria tierra.

Reiteramos á la vez nuestra despedida al señor Serra Orts y distinguida familia.

De regreso de Madrid se halla en Soria nuestro patriota paisano don Juan P. Herrero hermano político de nuestro querido compañero en la Prensa don Felipe las Heras.

Al señor Herrero como de la Comisión con el señor Ayuso del Homenaje á los hijos ilustres de nuestro país, tendremos sumo gusto en entregar copia de los escritos del inolvidable señor Pérez de la Mata que dedicó á nuestra capital en la publicación *Recuerdo de Soria*.

En la reunión de los republicanos de Soria, celebrada como ya noticiábamos, en la tarde del domingo pasado, reinó mucho entusiasmo y decisión para reorganizar en esta capital el partido y al efecto se nombró una Comisión reorganizadora para la que fueron elegidos los señores siguientes:

Don Joaquín Arjona Gómez, don Miguel García Revuelto, don Manuel Martialay Manrique, don Mariano Marco, don Pedro Alonso y don Juan Aparicio Lapuerta.

En breve publicarán una circular y tratarán de la constitución de Comités.

Anoche tuvimos el sentimiento de despedir en la estación férrea á nuestro buen paisano y amigo el soldado repatriado de Melilla, por enfermo, Eduardo García Valero, y que ya restablecido, vuelve á los campos del Rif á prestar sus servicios en el Cuerpo de Administración Militar, al que pertenece.

Le deseamos que le acompañe mayor suerte en esta segunda parte de la campaña y que á su vuelta pueda seguir atendiendo á su anciana madre, ciega, á la que tan desconsolada ha tenido que dejar por servir á la madre patria.

Según se nos ha dicho, el Senador soriano don Ramón Benito Aceña, se ha suscrito con 2.500 pesetas, sin interés alguno, al empréstito para los gastos de estudios del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud.

Aplaudimos el patriotismo nunca desmentido del señor Aceña.

Se hallan en Soria y hemos tenido sumo gusto en saludarles, nuestro antiguo y querido amigo el buen soriano don José Matute, Médico de Veilla de Medina, y su distinguida y virtuosa señora. Sean bien venidos.

Agradecemos al señor Ingeniero Jefe del Centro Topográfico de la Provincia, don Antonio García-Peñuela y Alvarez, el atento B. L. M. que nos ha dirigido al establecer las Oficinas en esta capital y á su atención correspondemos, deseando que á él como á todos sus subordinados les vaya perfectamente bien en nuestro país, donde han de contar con las atenciones que merecen y no hay que decir que con la mejor acogida de castellana hospitalidad.

Sea el señor García-Peñuela y todo el personal á sus órdenes, bien venidos á Soria.

Según referencias fidedignas, al marchar anteayer por la carretera de Calatayud conduciendo un carro cargado de muebles, Pedro García Martínez, sirviente de don Joaquín Iglesias, tuvo la mala suerte de caer al suelo próximo al pueblo de Carazuelo, y de que le atravesase por mitad del cuerpo una de las ruedas del vehículo.

Desde el lugar del fatal suceso pudo en estado grave, ser conducido al Hospital de Soria, y en el acto fué curado de primera intención por el facultativo del establecimiento benéfico don Mariano Iniguez, ofreciendo pocas esperanzas de vida.

El Juzgado de instrucción se personó á practicar las oportunas diligencias, y el infortunado García Martínez suplicó no se le hiciese declarar en atención á los agudos dolores que sufría y á que ya había declarado en el pueblo de Candilichera.

Ayer por la mañana desgraciadamente, falleció el infortunado Pedro García Martínez y hoy ha sido enterrado en el cementerio de esta capital.

Descanse en paz y reciba su atribulada familia nuestro pésame por su sensible desgracia.

El día primero de Abril próximo, á las diez de la mañana tendrá lugar en la Casa Cuartel de la Guardia Civil de esta Ciudad, la venta de las armas recogidas por infracción de la ley de caza.


Con motivo de la gran solemnidad del día de mañana, se ha celebrado hoy el mercado de esta capital que ha estado concurrido y han regido los mismos precios en cereales y demás ventas de géneros, que en el mercado anterior.

Se han traído gran número de aves de corral, que se han vendido á regulares precios.

Lo que se ha visto hoy también, por las calles de Soria, ha sido el Cuadro típico de las mozas y dea- nas vestidas al estilo del país y cantando las coplillas populares acostumbradas todos los años á la Pasión y muerte del Redentor; cuadro de costumbres sencillo y puramente regional que jamás debe desaparecer y que como sorianos y buenos cristianos aplaudimos de todas veras.

Nuestro querido amigo don Enrique Arciniega, nos ha participado, en atento B. L. M. que se ha posesionado del cargo de Inspector de Higiene pecuaria y Sanidad veterinaria de la provincia de Soria, para el que fué nombrado previas brillantes oposiciones. Correspondemos efusivamente á sus ofrecimientos.

Nuestros telegramas de hoy van en Hoja aparte.


 Segundo aniversario
 EL JOVEN
Cesáreo Casado Rodrigo
 FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD
 EL DIA 25 DE MARZO DE 1908.
 = D. E. P. =
 Sus desconsolados padres don Enrique y doña Bernardina; hermanos, tíos, primos y demás parientes,
Suplican á sus numerosos amigos, se sirvan encomendarle á Dios en sus oraciones.
 Soria 22 de Marzo de 1910.

Importante

A nuestros suscriptores.

REGALOS

El jueves 31 del mes actual, se celebrarán los sorteos de los **Regalos** del *Noticiero de Soria*, en la Librería de Pascual P. Rioja, ante cuantas personas deseen presenciarnos.

Rogamos á nuestros suscriptores tanto de Soria como de la provincia, y de fuera de ella, que todavía no han satisfecho el importe de la suscripción por el año corrien-

te, se apresuren á hacerlo efectivo si han de tener derecho á dichos **Regalos**, pues quienes así no lo verifican no podrán quejarse de que no se lo venimos advirtiendo un día y otro día. Fíjense bien.

El día 30 del actual cumple, por tanto, el plazo del derecho del suscriptor á estos regalos.

H. DEL COMERCIO

El dueño de este antiguo establecimiento, don Juan Brieua, para corresponder á las continuas atenciones que siempre tiene recibidas de los señores viajeros y del público en general, lo ha trasladado á la plaza de Aguirre núm. 3, en donde con toda clase de comodidades y con el necesario confort, encontrará cualquier viajero hospedaje cómodo y económico.

Comedor en la planta baja. -15-

Tarjetas postales

Las de mayor novedad, preciosas y elegantes, se venden en la Librería de P. Rioja, Soportales del Collado, número 42, Soria.

PRECIOSOS

Devocionarios.

Visítese la Librería de P. Rioja, Soportales del Collado, 42.

SORIA

Soria: Tip. del NOTICIERO DE SORIA.